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Editorial

y  Opiniones

Por Eugenio Montesino*

La reducción del financiamiento a la educación univer-
sitaria forma parte de un modelo que desprecia el conoci-
miento y promueve la precarización laboral, despojando al
país de su potencial científico y cultural.

La educación universitaria no es prioridad cuando des-
de el Poder Ejecutivo Nacional se toman decisiones que la
desfinancian y contribuyen de este modo a su degradación
social, económica y política. La pauperación se logra no
solamente a través del retraso de los incrementos de las par-
tidas presupuestarias imprescindibles para la supervivencia
del sistema educativo universitario, sino que además con
campañas que intentan instalar el desprestigio a la educa-
ción pública.

Al reinsertarnos en la división internacional del trabajo
bajo un modelo de primarización económico-productiva en
línea con el espíritu de la Ley Bases, se requiere una fuerza
de trabajo de baja calificación y mínimas exigencias de for-
mación profesional. Esos puestos de trabajo son fáciles de
sustituir, lo que da al empleador mayor capacidad para im-
poner sus condiciones de máxima intensidad del trabajo y
de bajos salarios llegando a sueldos de supervivencia.

Una economía extractivista se basa en la explotación
intensiva e indiscriminada de los recursos naturales con
destinos generalmente de exportación con nulo o escaso ni-
vel de procesamiento o valor agregado, por lo que su precio
de venta es reducido. Más aún si se los compara con el valor
que se les asigna una vez procesados y transformados, esla-
bón de la cadena generalmente llevada a cabo en los países
importadores o desarrollados que los utilizan en sus activi-
dades industriales generando bienes con alto valor de ven-
ta.

Es en ese sendero que se profundiza la actual política de
desfinanciar al sector público universitario nacional, obser-
vada como innecesaria en su actual dimensión para un mo-
delo extractivista y primarizado de nuestra economía.

Los modelos que primarizan la economía con bajo nivel
de procesamiento y de valor agregado a esas materias para
exportarlas hacia los países industrializados y que poste-
riormente las venden ya procesadas con elevado valor eco-
nómico agregado, requieren de mano de obra nacional pro-
fesional capacitada en muy baja escala o cantidad. Las em-
presas transnacionales importan la capacidad tecnológica
para ejecutar las tareas productivas, traen a los altos ejecuti-
vos y técnicos especializados que dirigen los procesos pro-
ductivos, generalmente de sus países de origen. Dentro de
los sectores más propicios para profundizar este modelo eco-

nómico se encuentran la minería, el petróleo, la agricultura
y la pesca entre otros.

Cultura bajo ataque
En una sociedad de inferior nivel educativo, instrucción

general y cultural, es más fácil de cometer injusticias socia-
les, políticas y económicas. Bajo estas condiciones la socie-
dad es más fácilmente influenciada y dominada, La educa-
ción contribuye a elevar la visión crítica sobre los modelos
aplicados en la esfera social, económica y política de nues-
tra sociedad.

Ejemplo de ese rumbo es la reciente reforma para el
sistema de financiamiento en el ámbito de la producción
cinematográfica, en donde el Estado reduce significativa-
mente su aporte económico al desarrollo del cine nacional a
pesar de su extraordinario éxito cultural tanto a nivel nacio-
nal como internacional.

Las expresiones culturales y artísticas tienen un valor
intangible para la sociedad y aunque en ocasiones esas acti-
vidades no produzcan ganancias financieras, pretender lle-
var a este sector reglas empresariales en donde lo que no
deja beneficio económico se cierra, generaría en muchos

aspectos de la cultura nacional profundas consecuencias.
Esos razonamientos responden a un proceso de coloni-

zación de una cultura basada en la ganancia monetaria pri-
vada que prioriza el beneficio económico sobre todos los
motivos

A finales de 1997, década de fuertes reformas neolibera-
les en Argentina, Leonardo Molelo publicó un artículo en
defensa de los sueldos bajos en la enseñanza argentina. De-
cía que esas magras retribuciones aumentan la cultura ge-
neral y la circulación de los conocimientos. Gracias a esos
sueldos de morondanga un catedrático que por la mañana
enseña cirugía del cerebro puede enriquecer su cultura, ya
la cultura de los demás, haciendo fotocopias a la tarde, así
como el adjunto de biología molecular está en óptimas con-
diciones para aprovechar su formación haciendo changas
de plomería y pintura de automóviles. Nos recordaba Eduar-
do Galeano en La escuela del mundo al revés.

Los sectores más educados, con mayor nivel cultural y
capacitados de la sociedad cuestionan con mayor nivel de
argumentación las injusticias sociales y constituyen además
los sectores en mejores condiciones para orientar, contri-
buir y liderar las transformaciones de esas realidades y con-
ducir a la sociedad hacia niveles de mayor progresividad
económica y justicia. Como expresa la sociología, esos es-
tratos sociales poseen la oferta de liderazgo a las masas.

 La educación como un gasto
Los recursos públicos para financiar la educación son

considerados por sectores empresarios y políticos como un
gasto innecesario y no como una inversión. También los
consideran como generadores de mayor carga tributaria. Sin
embargo, existen visiones diferentes de ese enfoque que con-
sideran que efectivamente el valor que se crea y por tanto
también la fuente de todo impuesto proviene del trabajo y
esfuerzo del trabajo realizado y entregado por los trabajado-
res.

Otras posturas consideran que ese gasto educativo es
realmente una inversión que fomenta el desarrollo produc-
tivo y cultural de las futuras generaciones de personas que
ingresarán al mercado laboral con mejores aptitudes profe-
sionales y mejor capacitadas para contribuir más eficiente-
mente al desarrollo empresarial y del país. También aporta-
rían sus conocimientos y visiones más diversas y profesio-
nales a la edificación de una mejor sociedad.

El capitalismo no precisa hombres cultivados, sino for-
mados en un terreno ultra especifico que se ajusten al es-
quema productivo sin cuestionarlo, escribía Karl Marx.

* Docente en UBA y en UNQ en Economía y en Impuestos.

El cuarteto de músicos del Titanic seguía tocando, apa-
rentemente imperturbable, mientras el barco, destrozado y
a la deriva, daba sus últimos suspiros antes de hundirse en
las heladas aguas del Atlántico norte. Sin responsabilidad
por ese infortunado desenlace y fuera de la realidad, al me-
nos había una actitud altruista en ellos, la de entregar las
más bellas melodías a todos mientras afrontaban sus pocos
minutos de vida. Un gesto poético. En cambio, Milei y su
tripulación de ministros, asesores y compinches expertos en
grandes fracasos y propiciadores de estropicios económicos
(Sturzenegger, Caputo, Espert), nos regalaron esa foto in-
creíble y pavorosa el jueves por la noche. Todos sonrientes y
desafiantes, con gritos de guerra «anti déficit» y prometien-
do el veto furioso a un miserable aumento a los jubilados,
mientras simulan desinterés ante la sucesión de derrotas
legislativas y las fracturas expuestas entre sus propias filas.

Podrían haber regalado rostros adustos y preocupados.
Pero no. Son capitanes metidos en una nave casi destruida,
y que en este gélido invierno sólo tiene en el horizonte más
témpanos, pero orgullosamente se autoperciben como exi-
tosos responsables de un yate de lujo bien direccionado ha-
cia un destino venturoso. El siempre sonriente Adorni (ver
Jim Carrey en «Tonto y Retonto») completa el cuadro, listo
para negar ante los medios lo evidente a simple vista: que el
buque está escorado y en peligro, pletórico de porcentajes
de pobreza e indigencia vergonzantes, salarios degradados,

despidos en masa, recibos de jubilación de indigencia, tari-
fas de servicios públicos con incrementos siderales, aumen-
tos exponenciales de los alquileres habitacionales, universi-
dades y un sistema de ciencia y técnica arrasados en su fi-
nanciamiento. La expectativa está situada en mantener las
encuestas aparentemente favorables, que indicarían que to-
davía habría demasiados que «sí la ven», aunque con espe-
ranzas cada vez más enmohecidas.

Más aún, el gobierno de la extrema derecha y sus voce-
ros periodísticos festejan la «conquista» del 4% de infla-

Un modelo que
apuesta por la ignorancia

Capitanes
del déficit

ción mensual y la baja del déficit fiscal. No hace falta ser
muy avispado para entender el contexto general de este «lo-
gro», pues lo viven la casi totalidad de habitantes, con ex-
cepción de la timba financiera, tenedores de bonos y acree-
dores de la deuda. Hay una recesión brutal inducida y sólo
equiparable a los momentos de la cuarentena en plena pan-
demia, que profundiza la ya existente en 2023. Los neolibe-
rales al mando ni siquiera pudieron cumplir el tan declama-
do freno a la emisión monetaria, y claro que ni querrían
evocar las humoradas acerca de la dolarización o el cierre
de un BCRA, al frente del cual pusieron a uno de los suyos.
La baja inflacionaria sólo es artificialmente sostenida por el
persistente atraso cambiario que, a modo de resorte compri-
mido, luego despegará en algún momento próximo con un
salto devaluatorio: también opera la motosierra oxidada y,
sobre todo, la licuadora y la bicicleta loca que posterga a un
futuro, cada vez menos administrable, las obligaciones de
pago y los inevitables reacomodamientos de precios y habe-
res.

Los libertarios prometen más daño, a eso vinieron. A
intentar alterar la correlación de fuerza entre las clases y a
propinar una derrota histórica a los trabajadores. Sus mayo-
res proezas, hasta el momento, son las confiscaciones de
salarios y jubilaciones, la desocupación creciente, el ajuste
en las condiciones mínimas para la reproducción social de
la población (salud, educación, vivienda), la deseada con-
trarreforma laboral atisbada en la Ley Bases y las distópicas
enunciaciones del Pacto de Mayo. ( en tiempoar.com.ar)

Por Hernán Camarero
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Sociedad

Por Miguel Peiretti
El municipio de Morte-

ros resolvió integrarse al
plan impulsado por la Minis-
tra Patricia Bullrich alinea-
do con los Estados Unidos al
instalar a Gendarmería Na-
cional como herramienta re-
presora bajo el argumento de
reforzar la seguridad.

Al dar continuidad a la
política de sostenimiento de
un Estado represivo impul-
sada por el PRO y el radica-
lismo en épocas de José Bría,
destinan un espacio en el
Museo «Ángel Moli» para
que un grupo de gendarmes
se instale allí, para luego ce-
der un espacio de terreno del
Parque Mariano Alvarado
para que construyan allí la
sede administrativa, según
anuncio el intendente Sebas-
tián Demarchi

Un espacio que era utili-
zado para cultura y un espa-
cio destinado a la educación
ambiental serán transforma-
do para cumplir con la nue-
va doctrina de Estados Uni-
dos a la que se plegó de ma-
nera estricta el gobierno li-
bertario bajo la justificación
de las nuevas amenazas
como el narcoterrorismo y
otros movimientos.

La incorporación de
Gendarmería Nacional Ar-
gentina (GNA) como auxi-
liares de la policía para com-
batir el narcotráfico, es ha-
cer, para asegurar que nada
cambie. El mismo organis-
mo que tiene a su cargo el
patrullaje fronterizo que es
por donde ingresa la droga
que se comercializa en el te-
rritorio nacional, es a quien
ponen para combatir a la
droga que llega a la ciudad.

Si fuese la herramienta
para resolver la problemáti-
ca, no habría crecido el nar-
cotráfico en la Argentina,
transformada en el tercer
exportador de cocaína del

mundo, entonces cabe pre-
guntarse ¿Es la solución o es
parte del agravamiento del
problema?

Es sabido que cuando la
inseguridad  crece, la socie-
dad necesita respuestas, los
políticos están obligados a
darlas y encuentran un co-
modín en gendarmería al
existir en el imaginario que
solucionan los problemas, en
ese sentido el experto en de-
recho penal y prevención de
droga dependencia Claudio
Stampalija sostiene que «Los
políticos creen que llenar las
calles de gendarmes y pre-
fectos les trae aparejado se-
guridad. No es cuestión de
cantidad, es cuestión de ca-
lidad» y acota «La sensación
de la población con respecto
a la Gendarmería es más un
sustrato psicológico que de
evidencia científica», consi-
dera que la fama que gana-
ron es parte del inconscien-
te popular y no de la reali-
dad misma.

Nació para cuidar
a los poderosos

GNA nació en los años
de la década infame, en la
que cuidar las fronteras es
cosa de papeles, como sos-
tiene el sociólogo Esteban
Rodríguez Alzueta que Gen-
darmería «fue concebida es-
pecialmente para acabar con
el bandidaje que estaba ga-
nándose la devoción popular
y echando raíces entre el
campesinado de la región los
bandoleros Mate Cocido y
Eusebio Zamacola, un vas-
co con ideas anarquistas»
frente a las explotaciones de
las cerealeras.

Más acá en el tiempo se
involucró en los genocidios
de la dictadura militar, fuer-
za de choque al servicio de
grandes grupos económicos,
reprimió y asesino a quienes
se opusieron en la década del

90 a la instauración del neo
liberalismo en Argentina,
entre otras acciones que van
a contra mano de los intere-
ses comunitarios.

Creció la
inseguridad

En 1999 fue el entonces
gobernador de Buenos Aires
Carlos Ruckauf el que apeló
a los hombres de uniforme
verde como remedio para la
inseguridad. Solo basta ver
los distintos informes que
lejos de resolver las situacio-
nes que sufrían los distintos
lugares del cono urbano bo-
naerense se fueron agravan-
do a pasos agigantados. La
evidencia demuestra que la
presencia de gendarmería
generó más violencia, incre-
mento de homicidios y la
instalación de extranjeros
para el manejo del negocio
del narcotráfico.

A mediados de 2014 con
una puesta cinematográfica
por parte del entonces res-
ponsable de seguridad Ser-
gio Berni llegaba a Rosario
Gendarmería, donde según
la Asamblea Permanente por
los Derechos Humanos lo
único que hicieron fue gol-
pear a los pibes y pibas por
estar en una esquina, arran-
car piercings o sacar la go-
rra a los jóvenes.

Como resultado la ciu-
dad de Rosario durante to-
dos estos años sufrió un alto
incremento en la tasa de ho-
micidios, tuvo un exponen-
cial crecimiento en el tráfi-
co de drogas y un movimien-
to desde los puertos con car-
gas hacia el exterior de gran
envergadura.

En el 2015 instalaron en
San Francisco una base de
Gendarmería Nacional, don-
de se nos dijo que venían a
combatir el narcotráfico en
el departamento San Justo,

cuatro años más tarde ante
la falta de resultados insta-
laron una delegación de la
Policía Federal, mientras la
droga sigue circulando cada
vez en mayor volumen.

Ambas fuerzas llegaron
a la región para dotar de he-
rramientas a lo que venía
planteando el entonces Juez
Federal de San Francisco
Mario Eugenio Garzón en
relación al movimiento de
drogas, entre las que plan-
teaba la existencia de una
zona liberada en la zona de
Morteros para el movimien-
to de aviones que llegaban
con cargamentos de drogas
y contrabando. En la que in-
cluso señalaba que en nues-
tra ciudad proveían de com-
bustible a esos aviones.

Nada pasa
En estos 9 años en que

Gendarmería Nacional llegó
a esta región, pareciera que
no se enteró aún de la llega-
da de aviones a pesar que
cualquier lugareño de la
zona de la costa este de la
laguna Mar Chiquita indica
que actualmente es normal
la circulación de estos.

Como tampoco Gendar-
mería Nacional nunca se
enteró que la banda capita-
neada por el Rey de la cocaí-
na David «Delfin» Zacarías,
utiliza lugares de nuestra re-
gión para depositar carga-
mentos, entre otros el ce-
menterio municipal de San
Guillermo.

Pareciera que tampoco
tienen conocimiento acerca
de la droga que llega a nues-
tra ciudad y la región por
intermedio de la banda que
conduce Evelio «Yiyo» Ra-
mallo y a través de este el
desembarco de la banda de
«Los Monos».

Tampoco hasta el mo-
mento los gendarmes actua-
ron ante el movimiento de
narco dólares que existe en
la ciudad donde provenien-
tes de distintas provincias
vienen en busca de los mis-
mos para ser utilizados para
la compra de estupefacientes.

Podríamos seguir seña-
lando distintas actividades
ilícitas que se desarrollan en
este sector de la geografía

que evidencian que el seguir
incorporando fuerzas, lo ha-
cen para ocupar territorio
con algún otro fin, pero no
es para resolver la inseguri-
dad como desde el gobierno
municipal se pone de mani-
fiesto, más allá de las bue-
nas intenciones que tienen
para enfrentar la situación,
obligando al intendente ante
la falta de respuesta policial
en salir a buscar en otros or-
ganismos, pero debería to-
mar otro camino porque se
trata de una receta que no
solo fracaso en otras latitu-
des, sino que incrementó el
problema.

La construcción de un
Estado de uniforme como lo
define el sociólogo Javier
Auyero, termina siendo par-
te de la producción de las
cadenas de violencia, algo
que Morteros viene sufrien-
do desde que el ex intenden-
te, actual legislador provin-
cial José Bría enrolado en
Juntos por el Cambio, co-
menzó a reproducir la rece-
ta impartida por Patricia
Bullrich representante en
Argentina del Consejo de las
Américas, entidad que impo-
ne a los países del sur la doc-
trina de seguridad continen-
tal llevada adelante en Co-
lombia, México y Brasil con
intervenciones militares con-
tra el narcotráfico, obtenien-
do como resultado miles de
muertos y desaparecidos,
mientras los ejércitos se con-
virtieron en los principales
carteles, y los negocios del
narcotráfico y las armas no
paran de crecer.

GNA al comenzar a ocu-
par temporalmente el terri-
torio morterense para vender
humo le secuestro las motos
a las y los trabajadores, apre-
tó a algunos jóvenes contra
los tapiales, mientras la pro-
ducción de estampida empe-
zó a sistematizarse para el
sostenimiento territorial de
los espacio de comercializa-
ción, pero nunca Gendarme-
ría logro interceptar la llega-
da de la droga. Nunca reali-
zaron un allanamiento para
cortar con el financiamiento
del negocio. Una evidencia
concreta que es una gran
mentira que la presencia de

¿Una solución o un problema?

Para reforzar la seguridad militarizaran las calles de Morteros
más fuerza de seguridad, sig-
nifica más seguridad.

Nada cambia que Gen-
darmería esté en San Fran-
cisco o Morteros, como así
también que se encuentra en
Ceres para realizar las inves-
tigaciones para interceptar
los movimientos de drogas
que desde hace décadas se
vienen sucediendo por los
distintos caminos que surgen
desde la triple frontera inter-
na compuesta por Santiago
del Estero, Santa Fe y Cór-
doba. Si la decisión fuese ter-
minar con el narcotráfico en
Morteros y la región, ya lo
habrían hecho, pero la reali-
dad demuestra que no encon-
traron un solo gramo de dro-
ga ¿Entonces qué cambiaría
que se instalen en Morteros?

El cambio lo va sufrir la
gente común que dejará de
tener tranquilidad, mientras
los delincuentes de guantes
blancos seguirán operando
cada vez más custodiados,
que como resultado seguirá
creciendo el movimiento de
sustancias prohibidas para la
esclavización de las pibas y
pibes, un reducido grupo
amasa una gran fortuna, sin
que desde la política se tome
la decisión de investigar a los
cuatro o cinco financistas
que sustentan la inseguridad.

Mientras tanto los con-
sumidores consumidos cuan-
do pasan a ser una molestia
se los encarcela, a la proble-
mática social se la resuelve
con la instalación de siste-
mas de video vigilancia y
ahora frente al crecimiento
de las dificultades sociales
provocadas por el gobierno
nacional militarizan las ca-
lles, sin atacar las raíces de
las causas que producen y
provocan la inseguridad.

Construir una ciudad se-
gura no es por el camino de
la militarización y la repre-
sión, una receta exitosa para
los grandes mercaderes de la
vida, mientras la violencia,
la corrupción y la inseguri-
dad se multiplican. Con po-
líticas sociales, educativas y
culturales desarrolladas con
gran valentía enfrentando a
quienes se cuida permitirán
conformar una ciudad de
oportunidades con fortaleza.

Una de las puesta en escena en Morteros al copar las calles el año pasado
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Locales

Durante los últimos 3
meses, el departamento de
agua potable de CoopMorte-
ros, logró vincular 4 nuevos
barrios a la red troncal de
agua potable.

Esta obra, se encuentra
dispersa dentro del radio ur-
bano municipal, logrando
llegar a los barrios: Horizon-
te y Acceso Norte de la ciu-
dad, Barrio Esperanza, Mu-
nicipal y contiguo, loteo Sec-
tor Nor – Oeste y al barrio
Sur – Oeste.

En tanto, Lucas Ponce
agregó: «Esta obra alcanza
una totalidad de 11.165 me-
tros de cañería conectada a

la red domiciliaria, con esta
obra, se proyecta abastecer a
560 nuevos lotes; logrando
cubrir un 95% de la ciudad.»

Para la conexión al ser-
vicio, resultan indispensa-
bles los siguientes requisitos:

* Avance de obra en eta-
pa final.

* Solicitar el pedido de
caja de medición.

* Instalaciones internas
completas (del tanque a la
caja).

Para consultas comuni-
carse con el Centro de Aten-
ción al Cliente de lunes a
viernes de 7 a 13 o vía
WhatsApp al 3562-670 000.

Desde la Municipalidad
de Morteros presentaron el
programa de combate contra
el dengue «Que no te pique».
Este programa integral busca
prevenir la proliferación del
mosquito Aedes Aegypti, vec-
tor del dengue, mediante ac-
ciones de concienciación, pre-
vención y control, así como
tareas de fumigación. La ini-
ciativa, que incorpora accio-
nes específicas según la esta-
cionalidad y las condiciones
epidemiológicas de la ciudad,
comenzará con operativos de
descacharreo en espacios pú-
blicos y privados.

El primer operativo de
descacharreo comenzará el 1
de septiembre y estará a car-
go de cuadrillas municipales
que trabajarán todos los días.
El objetivo es eliminar posi-
bles criaderos del mosquito,
reduciendo así el riesgo de
contagio. Además, se imple-
mentará el «Día D», una jor-
nada de acción masiva que se
llevará a cabo cada viernes,
destinada a movilizar a toda
la comunidad en la limpieza y
eliminación de criaderos de
mosquitos.

Para reforzar el trabajo de
las cuadrillas, la campaña
también contará con la cola-
boración de drones, que iden-
tificarán criaderos en áreas de

difícil acceso. Se utilizarán
móviles para recoger elemen-
tos de gran tamaño que se en-
cuentren en las viviendas o en
la vía pública. Además, se
desarrollará el programa edu-
cativo «Casadores en casa»,
en colegios y clubes, para
empoderar a los niños y fo-
mentar la acción comunitaria
contra el dengue.

El intendente Sebastián
Demarchi, durante la presen-
tación del programa en la Bi-
blioteca Popular «Cultura y
Progreso», destacó la impor-
tancia de la prevención y el
compromiso comunitario.
«Este programa de descacha-
rreo es clave para retrasar la
aparición de los primeros ca-
sos de dengue y minimizar su
impacto en la comunidad»,
señaló Demarchi. El secreta-
rio de Salud, Hugo Menéndez,

El 9 y 10 de noviembre,
Morteros se convertirá en el
epicentro cultural de la re-
gión Ansenuza, con la espe-
rada «Fiesta de la Tierra y la
Tradición». Este evento, que
se proyecta que sea memo-
rable para la Ciudad, la re-
gión y la provincia, será el
punto inicio de la tempora-
da de festivales en la región
de Ansenuza.

El intendente Sebastián
Demarchi subrayó la impor-
tancia de esta celebración,
destacando que «la Fiesta de
la Tierra y la Tradición es
una oportunidad única para
congregar el arte, la cultura

Campaña de prevención contra el dengue

Presentaron "Que no te pique"
también resaltó la necesidad
de colaboración entre las ins-
tituciones y los vecinos para
enfrentar este desafío sanita-
rio.

El programa «Que no te
pique» se estructura en siete
pilares fundamentales: elimi-
nación de criaderos, monito-
reo y vigilancia, educación y
conciencia, fumigación, cola-
boración interinstitucional,
evaluación y seguimiento, y
atención estratégica. Estas
acciones buscan no solo pre-
venir el dengue, sino también
preparar a la comunidad para
responder eficazmente ante
posibles brotes, asegurando
que los recursos del hospital
y los centros de atención es-
tén optimizados para manejar
casos sin descuidar otras pa-
tologías.

Con estas iniciativas, des-
de el Municipio reafirmamos
nuestro compromiso con la
salud pública y la prevención
del dengue. Se hace un llama-
do a toda la comunidad a par-
ticipar activamente en las jor-
nadas de descacharreo y en las
diversas actividades progra-
madas, con el fin de proteger
a sus familias y vecinos. «Sin
mosquito, no hay dengue»,
concluyó el secretario de Sa-
lud, Hugo Menéndez, enfati-
zando la importancia de la ac-
ción conjunta para erradicar
esta amenaza.

Mujeres políticas partici-
paron en la actividad «Diálo-
go: Violencia hacia mujeres
políticas con énfasis en el ám-
bito digital»

En el Concejo Deliberan-
te, la viceintendente de la Ciu-
dad, Cristina De Carli, la in-
tendente de Vignaud, Evange-
lina Vigna y miembros del
Concejo Deliberante y el Eje-
cutivo de ambas localidades
participaron de este conver-
satorio, organizado por ONU
Mujeres. El encuentro propi-
ció un momento de reflexión

colectiva sobre la promoción
de un entorno digital más se-
guro y respetuoso para muje-
res que se desempeñan en es-
pacios de representación polí-
tica.

Esta actividad buscó apor-
tar, desde el interior del inte-
rior, a la relación entre el Go-
bierno de la Provincia de Cór-
doba y ONU Mujeres, quienes
suscribieron el Memorando de
Entendimiento el pasado mes
de mayo durante la visita de la
Directora Regional de ONU
Mujeres a nuestra provincia,
elegida como sede por ser pio-
nera en políticas de género y
derechos humanos.

Morteros se prepara para la
Fiesta de la Tierra y la Tradición

y nuestras tradiciones en un
solo evento. Sin duda, será
un referente de renombre no
solo para Morteros, sino para
toda la región.»

La fiesta contará con la
participación de artistas de
nivel internacional, lo que
atraerá a visitantes de todas
partes. Además, el evento
incluirá un Paseo Nacional
de Artesanos, donde se ex-
hibirán y venderán produc-
tos únicos hechos a mano,
representando la rica cultu-
ra artesanal de nuestro país.
El Paseo Gastronómico Re-
gional será otro de los gran-
des atractivos, donde se po-

drán degustar los sabores tra-
dicionales de las colonias.

Este evento durará dos
noches con música, arte y
recreación, ideal para disfru-
tar en familia. La convoca-
toria de música y arte de la
región reunirá a los talentos
más destacados.

«La Fiesta de la Tierra y
la Tradición no solo celebra
nuestras raíces, sino que
también posiciona a Morte-
ros en el mapa de los gran-
des festivales nacionales,
generando expectativas y
entusiasmo en toda la comu-
nidad». afirmó el director de
Turismo, Luciano Smut.

Se estableció una próxima
actividad en vista al Día Na-
cional de los Derechos Políti-
cos de las mujeres para forta-
lecer este espacio de participa-
ción. La agenda incluirá talle-
res, paneles de discusión y
mesas de trabajo para conti-
nuar avanzando en la creación
de un ambiente digital que res-
pete y promueva la participa-
ción política de las mujeres.

«Desde el Concejo Delibe-
rante consideramos que traba-
jar en redes es fundamental
para construir consensos y re-
glas que construyan una demo-
cracia responsable, y en el ám-
bito digital», afirmo De Carli.

CoopMorteros
560 vecinos acceden al agua potable

Conversatorio regional  de ONU mujeres

El domingo 8 de septiembre, la Municipa-
lidad de Morteros llevará a cabo la maratón
«Morteros Capital de Ansenuza» en el Parque
Central de la ciudad. Este evento deportivo in-
cluirá carreras de 10K y 5K para adultos y jó-
venes, así como una maratón Kids con distan-
cias ajustadas a las diferentes categorías de
edad. La inscripciones pueden realizarse con
anticipación o hasta unos minutos antes del

inicio de la carrera.
Las categorías y distancias de la Maratón

Kids están adaptadas para que todos los niños
puedan participar y disfrutar de esta experien-
cia deportiva:

El evento comenzará a las 8 y está abierto a
toda la familia. Para más información y con-
sultas, los interesados pueden comunicarse con
la Secretaría de Deportes al 3562-547855

Maratón kids en la maratón «Morteros capital de Ansenuza»
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La gestión municipal de
Seeber avanza con obras y
gestiona otras, mientras
atienden las necesidades so-
ciales como consecuencia de
la caída de la actividad labo-
ral, sin dejar de sostener el
deporte y la cultura.

La intendenta Celia
Giorgis al señalar las accio-
nes más trascendentes que
viene desarrollando por es-
tos días, señaló que «No es-
tamos ajenos a la situación
del país, donde tratamos de
mantener las cuentas equili-
bradas, sin dejar de atender
las necesidades básicas del
pueblo. Seeber tiene particu-
laridades con la parte social
que son necesarias cubrir, así
que siempre tratamos de es-
tar al lado de quien lo nece-
sita».

La disminución del rit-
mo en la construcción como
consecuencia de la crisis que
vive el país y la paralización
de obras por decisión del
gobierno nacional provoca la
falta de trabajo, «La gente se
reinventa, los más jóvenes
tienen que salir a buscar tra-
bajo en otro lado, entonces
se pone más difícil, la mis-
ma situación tuvimos duran-
te la pandemia. Mucha gen-
te vive del trabajo en el cam-
po, al aflojar este también se

siente».
Al tener que paralizar

algunas obras al no recibir
los fondos del gobierno na-
cional, obligó al municipio
a tener que paralizar algunas
de las mismas, «Vamos rea-
lizando con los remanentes
que nos van quedando. La
provincia está realizando
aportes para activar la cons-
trucción, así que gestiona-
mos permanentemente, pro-
yectos que podemos presen-
tar, los que van saliendo de
a poco» manifestó la inten-
denta.

En relación a la situación
de las obras con fondos pro-
venientes de la Nación, co-
mentó que «Teníamos pro-
yectos de cloacas en el Eno-
hosa que la gestión habían
avanzado al nivel 4, pero
cuando estuvimos averi-
guando nos dijeron que vol-
vió al nivel 1 y que no iba
avanzar. En Argentina Hace,
tuvimos un programa para la
construcción de badenes y
cordón cuneta que lo había-
mos completado y habíamos
tenido acceso a un segundo
proyecto para cordón cuneta
que solamente recibimos el
anticipo de un 30 % el que
fue rendido para recibir el
segundo 30 % pero nos dije-
ron que no se iba a continuar,
que teníamos que rescindir
los contratos, así que tuvi-
mos que parar la obra por-
que no tenemos capacidad
financiera para una obra de
esa envergadura. Iremos

continuando en el futuro a un
ritmo menor con lo que po-
damos nosotros ir constru-
yendo con fondos municipa-
les que no es lo mismo cuan-
do llega un monto importan-
te para muchas cuadras,
como así también vamos a
gestionar en la provincia».

Obras en marcha
En relación a las obras

que se encuentran en ejecu-
ción, Celia Giorgis puntiali-
zó que están trabajando en
la puesta en valor de la casa
del fundador del pueblo,
donde concretaron una pri-
mera etapa con fondos que
habían recibido el año pasa-
do de Cultura Nación y en
este momento avanzan con
fondos propios.

Por otra parte están cons-
truyendo un grupo de vivien-
das, el mejoramiento de las
calles entre otras obras me-
nores. «Terminamos la re-

Seeber

facción de la iglesia con
aportes municipales que nos
insumió una gran inversión,
así que estamos recuperán-
donos»

Proyecto
La ampliación y refac-

cion del edificio del dispen-
sario, el alumbrado público
en calle San Pantaleón, el
piso sintetico de la cancha de
bochas son proyectos que
fueron presentados en orga-
nismos del gobierno provin-
cial para lograr el financia-
miento de los mismos

«El piso sintético en las
canchas de bochas en el club

bochófilo donde una impor-
tante cantidad de chicos par-
ticipan de la actividad es una
necesidad. El año pasado
Camila Vivas fue al mundial
de Argelia representando a
Argentina, es un orgullo para
Seeber que haya representa-
do a nuestro pueblo, a la pro-
vincia y al país, pero su en-
trenamiento lo tuvo que ha-
cer en otras canchas por no
tener sintético, es una obra
costosa, por eso presentamos
el proyecto en la provincia».

Cultura
«Además de los talleres

municipales, la realización
de la fiesta de la empanada,

a través de la Biblioteca Po-
pular, desarrollan e taller li-
terario «Voces de tinta» que
dirige la escritora Ebe Bai-
ma, con una importante par-
ticipación de la niñez, como
también de adultos. «Este
año creamos el bosque de la
poesía el que vamos a conti-
nuar con infraestructura para
que sigan con actividades en
el bosque, donde los chicos
escriben poesías, cuentos de
manera voluntaria, el año
pasado se hizo una antolo-
gía con la obra de ellos que
también los motivas donde
su trabajo quedo en papel, un
libro escrito por ellos» con-
cluyó Celia Giorgis

Avanzan con obras y gestiones atendiendo la cuestión social

Celia Giorgis intendenta de Seeber

Edificio del dispensario

Casa del fundador que está siendo puesta en valor

Suardi

El Municipio pre-
sentó acciones y medi-
das de prevención con-
tra el dengue en la que
colocaran ovitrampas y
fumigarán en distintos
sectores de la localidad.
Además, desde el Hos-
pital Dr. Gimenez con-
firmaron que van a lle-
gar vacunas Qdenga por
parte de la provincia.
Recordaron la necesidad
de los cuidados

Dengue
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Colonia Vignaud

Bajo la consigna «Un
lugar para todos ayer, hoy y
mañana Colonia Vignaud
localidad sustentable, pre-
sentaron el «Plan integral del
arbolado»

Lo hicieron ante el Con-
cejo Deliberante a través de
un proyecto de ordenanza de
arbolado público, urbano y
cobertura vegetal de Colonia
Vignaud

La fundamentación del
referido proyecto expresa:
«Viendo la necesidad de con-
tar con una norma que regu-
le, de acuerdo a los conoci-
mientos actuales y la legis-
lación nacional y provincial
vigente, las intervenciones
sobre la cobertura vegetal a
fin de minimizar los proce-

sos de deforestación, pérdi-
da de biodiversidad y erosión
que afectan al territorio bajo
jurisdicción de la municipa-
lidad de Colonia Vignaud de
promover la restauración de
la cobertura vegetal nativa en
la localidad, y de garantizar
la provisión de largo plazo
de los servicios ambientales
locales que provee la misma.

Las etapas previstas en el
proyecto es la realización de
un censo de arbolado urba-
no, la forestación con ejem-
plares nativos en distintos
barrios y la realización de
charla – taller con sexto gra-
do del Colegio María Auxi-
liadora, sobre la importancia
de la flora nativa y manipu-
lación de semillas

La participación de una
propuesta para el liderazgo
tecnológico de las mujeres y
diversidades promueve el
municipio a través de una
Red de Puntos Mujeres Tec

Se trata de una forma-
ción gratuita en tecnología y
habilidades para el trabajo a
mujeres, jóvenes y diversida-
des de entre 17 y 40 años,
mediante recursos educati-
vos, mentorías personaliza-
das con profesionales y net-
working para intercambiar
experiencias y construir re-
des.

El programa Innovado-
ras Digitales, es una pro-
puesta del Gobierno de Cór-
doba para reducir la brecha

de género en el ámbito tec-
nológico, potenciando la
equidad y propiciando que
sus participantes sean agen-
tes de cambio en la comuni-
dad

El municipio de Colonia
Vignaud adhiere a través de
su punto de encuentro para
el cursado de habilidades di-
gitales, diseño gráfico inicial
y programación inicial en la
que los tres trayectos tienen
un módulo común de com-
petencias digitales y profe-
sionales

El cursado se realiza de
septiembre a noviembre, de-
biendo ingresar para inscri-
birse a https://forms.gle/
tBvk7y83zthPuC6U6

Formación gratutita en tecnología y
habilidades para mujeres y diversidades

Presentaron proyecto de
arbolado y cobertura vegetal

Ade -
más reci-
b i e r o n
f o n d o s
Saturnino
M a r í a
Laspiu r,
Quebra-
cho He-
rrado y
Co lon ia
San Bartolomé para la reali-
zación de trabajos de infra-
estructura.

Los recursos provienen
del Fondo Complementario
de Obras de Infraestructura
para Municipios, Comunas
y Comunidades Regionales
(Focom).

Con la firma de los res-
pectivos convenios efectua-
da en el Ministerio de Go-
bierno, cinco localidades del
departamento San Justo rea-
lizarán obras de infraestruc-
tura de impacto local, a tra-
vés del Fondo Complemen-
tario de Obras de Infraestruc-
tura para Municipios, Comu-
nas y Comunidades Regio-
nales (Focom).

El ministro de Gobierno,
Manuel Calvo, recibió a los
intendentes Altos del Chi-
pión, La Paquita, Saturnino
María Laspiur, Quebracho
Herrado y Colonia San Bar-
tolomé, en línea con la in-

tención fi-
jada por el
goberna-
dor Mar-
tín Llaryo-
ra de fede-
ralizar los
avances y
que la
obra pú-
blica no se

detenga a lo largo de la pro-
vincia.

Carlos Fuyana, inten-
dente de Altos del Chipión,
dijo: “El convenio Focom
que firmó nuestra localidad
va a servir para realizar un
Centro de Promoción Comu-
nitaria para poder capacitar
a la población de Altos de
Chipión y que puedan tener
un mejor futuro como em-
pleados o emprendedores”.

 “La verdad fue un en-
cuentro muy productivo, es-
tamos muy contentos por la
firma”, dijo Rodolfo Muse-
lo, intendente de La Paqui-
ta. “Vamos a usar los fondos
de este convenio para la re-
modelación de la plaza San
Martín de nuestra localidad.
Municipios chicos como los
nuestros, donde todo nos
cuesta el doble, no podría-
mos hacerlo de otra forma,
sin la ayuda del Gobierno
Provincial”, finalizó.

Altos de Chipión - La Paquita

Los intendentes junto a
Manuel Calvo y Augusto Pastore

Accedieron a fondos para obras

Monte Oscuridad

Construirán una cancha de
fútbol 5 con el propósito de
seguir conformando espacios
para la promoción del deporte
sobre todo en la niñez, adoles-
cencia y juventud

Para la concreción de las

Construirán cancha de fútbol 5

obras el presidente comunal
Daniel Boscarol gestionó el
proyecto a través del Plan In-
cluir, firmando hace pocos días
el convenio por un total de $
9.900.000 que serán entrega-
dos por el gobierno provincial
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Freyre

La tercera gala de reco-
nocimiento anual que lleva
adelante el Concejo Delibe-
rante de San Guillermo tuvo
lugar en el salón Cultural
«Daniel Martina»

En el transcurso de la
misma fueron distinguidos
como adulto mayor Eduar-
do Bravo, mujer destacada
Estela Coria y ciudadano
ilustre, el médico Héctor
Faule

Además reconocieron
por cumplir 25 años al Ho-
gar de Ancianos Madre Te-
resa de Calcuta, por cumplir
30 años el Jardín de Infan-
tes Nucleado 8203, por su
40° aniversario la Juventud
Agraria Cooperativista San-
ta Rosa, por los 70 años de
la Biblioteca Popular del
Club Unión Cultural y De-
portiva «Gastón Gori» y por

los 90 años del IPI 1089 San-
ta Catalina de Siena

En la apertura de la ce-
remonia el presidente del
Concejo Deliberante, Gusta-
vo Bagnasco manifestó que
«Reconocer no solo a las ins-
tituciones de San Guillermo,
sino a personas que por su
trayectoria, su trabajo, dedi-
cación para con la comuni-
dad deben ser destacadas
para que no sean olvidadas
y para que su trabajo y su tra-
yectoria sea conocida por to-
dos»

«Las instituciones son
parte de nuestra sociedad,
ese entramado social que
nosotros constituimos con el
Poder Ejecutivo y Legislati-
vo que hace a la municipali-
dad y con las instituciones
queremos lograr siempre te-
ner un avance y un desarro-

Lanzaron la campaña
«Poteco» en la que transfor-
man plásticos en arte para las
escuelas como mecanicismo
de concientización sobre la
importancia de separar los
residuos en origen

Mediante una alianza
entre las municipalidades de
Freyre y Devoto,  Coopera-
tiva Agropecuaria Producto-
res y Consumidores Ltda
(Capyc), Pampa Energía,
Manfrey Cooperativa de
Tamberos Ltda pusieron en
marcha la campaña denomi-
nada «PotEco»

La referida campaña tie-
ne como objetivo recolectar
envases y tapas de de polies-
tireno  para ser transforma-
dos en azulejos con imáge-
nes ambientales para ser uti-
lizados en establecimientos
educacionales de Freyre y
Devoto para la concientiza-
ción ambiental.

La referida campaña se

extenderá hasta el 29 de oc-
tubre, para dejar en contene-
dores ubicados en las escue-
las de cada localidad para
depositar en los mismos po-
tes y tapas de poliestireno,
envases de productos ali-
menticios como lácteos, mer-
meladas entre otros. Los mis-
mos deberán ser depositados

bien limpios y sin restos de
la tapa metálica de protec-
ción.

La totalidad del material
recolectado se transformará
en azulejos para la confor-
mación de murales temáticos
que serán colocados en las
escuelas para revalorizar la
importancia de reciclar, re-

ducir y reutilizar
«Por cada 15 potes que

se recolecta, se logra un eco
azulejo, entonces es una for-
ma de mostrar la importan-
cia de la economía circular,
a los fines de que cada veci-
no que separa pueda obser-
var para que lo hace y que
permite que se haga con cada
residuo que separa en lugar
de que termine sucio en un
basural contaminando» ex-
plicaron integrantes del gru-
po que llevan adelante la
campaña «PotEco»

«Reconvertir los potes y
las tapas, muestra porque y
para que separo, entonces
esta campaña apunta a con-
tagiar a las familias para se
unan a la separación desde
la observación que cualquier
cosa puede ser reciclada. Pre-
tendemos concientizar a
cada vez más familia para
separen» puntualizaron en
su presentación.

Lanzaron la campaña "PotEco"
para sumar a la separación de residuos

El intendente Germán Baldo junto al equipo de la
campaña presentando a "PotEco" en las escuelas

La ejecución de bicisen-
das, senderos peatonales, vías
férreas, plazoleta Eva Perón,
renovación de la fuente son las
obras que contempla esta eta-
pa de construcción del Parque
Central de Freyre

«Estamos continuando
con las obras para ofrecer un
espacio público renovado y lle-
no de vida» expresó el inten-
dente Germán Baldo al co-
mentar que están construyen-
do el recorrido de bicisendas y
senderos peatonales, conectan-
do las calles 9 de Julio y Bv.
25 de Mayo, «son obras que
apuntan a que se pueda disfru-
tar cada rincón del parque de
manera segura y cómoda».

Por otra parte señaló que

San Guillermo

Avanzan con las obras
en el Parque Central

en un tramo histórico de vías
férreas se «está acondicionan-
do este emblemático sector y
clareando árboles para dar lu-
gar al nuevo Polideportivo
Municipal»

En la plazoleta Eva Perón
dieron inicio a los trabajos de
electrificación para mejorar el
alumbrado junto con la insta-
lación hidráulica y la pasarela
sobre la fuente que está sien-
do renovada con modernos
equipos, sistemas de picos y
luces para embellecer aún más
este espacio.

«El Parque Central está
cada vez más cerca de ser un
lugar que todos disfrutemos»
destacó el intendente Germán
Baldo.Héctor Faule fue declarado ciudadano ilustre

El bandoneonista Eduardo Bravo es adulto destacado y Estela Coria mujer destacada

llo para nuestra sociedad»
«Esta gala nos enorgullece
porque podemos reconocer a

esas personas que trabajan
en las instituciones y que los
agasajados de hoy, personas
físicas, también han sido par-
te de alguna u otra manera»

Concluyó señalando
Bagnasco: «El mensaje es
que esas instituciones for-
man a las personas y a los
dirigentes que después guían
a toda la comunidad y eso es
lo que hoy también quere-
mos llevar adelante, mas allá
de la distinción, ese el men-
saje que el Concejo con este
tipo de actos quiere transmi-
tir anualmente».

Brinkmann

Al habilitar una exposi-
ción permanente de objetos
ferroviarios en un vagón reali-
zaron un conversatorio sobre
el paso del tren en Brinkmann

El mismo contó con la par-
ticipación de Enrique Medina
hijo de quien fuera jefe de es-
tación, Dionisio Medina y Ana
Cortina, hija de Horacio Cor-
tina quien cumplía la función
de señalero, quienes encabeza-
ron el conversatorio acompa-
ñados por el intendente Mau-
ricio Actis

La actividad estuvo en-
marcada en la celebración de
día de los ferrocarriles Argen-
tinos, organizada por el Mu-
seo Histórico con una impor-
tante participación de vecinas
y vecinos en la estación del
ferrocarril en la que inaugura-
ron una exposición permanen-
te en un vagón de cargas en la
que se pueden apreciar distin-
tos objetos que eran utilizados
para la prestación de los ser-
vicios de transporte de pasaje-
ros y cargas

Conversatorio y muestra ferroviaria
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La Agencia Córdoba Joven lan-
za este programa de intercambio que
pone de relevancia la identidad cor-
dobesa, a partir del conocimiento de
sus lugares icónicos.

Está orientado a grupos de jóve-
nes, de toda la provincia, que podrán
optar entre distintos recorridos.

Más información en
cordobajoven.cba.gov.ar.

A través del programa Soy Cor-
dobés, la Agencia Córdoba Joven in-
vita a las juventudes, de toda la pro-
vincia, a realizar visitas guiadas por
los distintos espacios icónicos de la
ciudad de Córdoba.

Su objetivo es poner de relevan-
cia la identidad cordobesa, a través
del conocimiento de su historia, su
arquitectura, su arte y sus costumbres.

Es un programa de inclusión que
promueve el aprendizaje y el inter-
cambio intergeneracional entre las
juventudes y la sociedad en general.

Está orientado a grupos de jóve-
nes, de 16 a 35 años, que posean do-
micilio en la provincia de Córdoba.
Pueden ser estudiantes de escuelas
secundarias o centros educativos, y/
o formar parte de ONG u otras insti-
tuciones de participación juvenil.

Características
Las visitas se llevarán a cabo los

días martes, miércoles y jueves, de
10 a 18 horas.

Contarán con un guías y coordi-
nadores que asistirán a cada contin-
gente.

Para cada uno de los circuitos
propuestos, el programa Soy Cordo-
bés brindará refrigerio.

El transporte hasta la Ciudad de
Córdoba correrá por cuenta de la ins-
titución solicitante.

Circuitos
El programa Soy Cordobés orga-

niza sus recorridos según la siguien-

te propuesta:
Pack 1. Circuito Turístico/Cultu-

ral. Museo de Ciencias Naturales.
Museo Emilio Caraffa. Plaza Espa-
ña. Teatro Comedia. Plaza Cielo Tie-
rra. Universidad Provincial de Cór-
doba.

Pack 2. Circuito Turístico/Céntri-
co. Cabildo Histórico. Catedral de
Córdoba. Edificio de la Ex Legisla-
tura Provincial. Iglesia de Los Capu-
chinos. Paseo del Buen Pastor. Uni-
versidad Provincial de Córdoba.

Pack 3. Circuito Deportivo. Es-
tadio y Museo Mario Alberto Kem-
pes. Palestra. Asociación Deportiva
Atenas. Universidad Provincial de
Córdoba.

Pack 4. Circuito Ambiental. Jar-
dín Botánico. Parque de la Biodiver-
sidad. Escuela de Economía Circu-
lar. Universidad Provincial de Cór-
doba. Universidad Libre del Ambien-
te.

Pack 5. Popurrí Estudiantil Cor-
dobés. Estadio Mario Alberto Kem-
pes y Museo. Universidad Provincial
de Córdoba. Museo de Ciencias Na-
turales. Palacio Ferreyra. Paseo del
Buen Pastor.

Pack 6. Combo Joven Cordobés.
Museo y Estadio Mario Alberto Kem-
pes. Plaza Cielo Tierra. Museo Plaza
España. Parque de la Biodiversidad.

Pack 7. Mixto del Soy Cordobés.
Legislatura de la Provincia de Cór-
doba. Casa de Gobierno de la Pro-
vincia. Universidad Provincial de
Córdoba. Terminal de Ómnibus.

Pack 8. Recorrido coordinado con
el curso. Coordinado con la profeso-
ra de la materia y la temática a la cual
necesitan visitar en la capital. Ejem-
plo: Espacios de Memoria, Museo de
Ciencias Naturales o Escuela de Eco-
nomía Circular.

Cómo participar
Quienes deseen participar debe-

rán completar este formulario de so-
licitud.

Cabe mencionar que los estable-
cimientos educativos deben enviar
por correo electrónico el expediente
correspondiente para realizar salidas
recreativas, aprobado por el Ministe-
rio de Educación de la Provincia.

Las demás instituciones deben
enviar una nómina con los datos de
los participantes y un seguro perso-
nal por el tiempo que demore el reco-
rrido.

Por dudas o consultas se puede
escribir a a
soycordobes.acj@gmail.com.

Más información en
cordobajoven.cba.gov.ar.

Soy Cordobés invita a los jóvenes
del interior a conocer la Capital

Seis trabajos de estableci-
miento educacionales de nuestra
región accedieron a la instancia
provincial de la Feria de Cien-
cias, Tecnologías, Artes e Inno-
vación que tendrá lugar el 5 de
septiembre

Se conocieron los resultados
de las valoraciones realizadas a
1.303 trabajos presentados en el
marco de la instancia regional/
zonal de la 56 Feria de Ciencias,
Tecnologías, Artes e Innovación,
«Alberto Maiztegui», donde que-
daron seleccionados 6 proyectos
desarrollados por establecimien-
tos de Morteros, Brinkmann,
Balnearia y Miramar

El Instituto Superior María
Justa Moyano de Ezpeletacon el
trabajo «Marcas de la Memoria»
y el C.E « Dr. Eduardo Pio Ca-
rrillo» con «Viaje al Sistema Di-
gestivo Con I.A.», ambos de
Morteros, el Instituto Privado
Domingo Faustino Sarmiento de
Brinkmann con «Diccionario di-
gital de Animales», el Colegio
Santa Teresita Balnearia «¿Por
qué la seño no come nuestra tor-
ta de cumpleaños? Y el IpetN°
44 Ministro Macario Carrizo de
Miramar de Ansenuza  paso con
dos proyectos «Legumes crunch»
y «Tómatelo con té»

Provenientes de los distintos
niveles y modalidades del siste-
ma educativo, 124 trabajos logra-
ron avanzar hacia una nueva eta-
pa gracias a la denodada tarea de
valoración por parte de más de
700 docentes y especialistas
agrupados en cuatro regiones te-
rritoriales.

Del total de los proyectos des-
tacados, 64 de ellos serán expues-
tos y compartidos en forma pre-
sencial, por representantes de los

equipos de cada proyecto, para
ser evaluados por una comisión
provincial.

De esta manera, intentarán
arribar a la auspiciosa instancia
nacional, corolario de todo el ca-
mino realizado.

En otro apartado, 60 proyec-
tos destacados conformarán una
muestra multimedia virtual asin-
crónica, a realizarse el día de la
Feria Provincial.

«Quiero reconocer el esfuer-
zo y compromiso de todos los es-
tudiantes y los docentes que par-
ticiparon de la instancia zonal/
regional, como así también, a
todos los que colaboraron en el
proceso de valoración.

El Gobernador Martín Llar-
yora y los equipos del Ministerio
de Educación y del Ministerio de
Producción, Ciencia e Innova-
ción Tecnológica los felicitan por
apostar a una educación innova-
dora, de calidad e inclusiva que
tiene fundamento en esos cuatro
pilares: las ciencias, las tecnolo-
gías, las artes y la innovación»,
expresó el ministro de Educación
Horacio Ferreyra.

La Feria en sus distintas ins-
tancias, es una propuesta que po-
sibilita la mejora educativa, dado
que brinda a los estudiantes un
espacio para el logro de apren-
dizaje en los que pueden aplicar
los saberes adquiridos en el aula
a situaciones y desafíos de la vida
real y también desarrollar capa-
cidades, haciendo que el apren-
dizaje sea más motivante, rele-
vante y significativo.

Detrás de cada proyecto, hay
horas de trabajo en equipo y el
compromiso de los docentes que
se extiende al de toda la comu-
nidad educativa.

Feria de Ciencias, Tecnologías, Artes e Innovación
Seis trabajos de nuestra región
participan de la instancia provincial
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Productivas

La festividad de Santa
Rosa del 30 de agosto, aso-
ciada con la ocurrencia de
tormentas, en nuestra región
no rompió con la necesidad
de agua para el trigo y la
siembra temprana de maíz.

Muchas eran las expec-
tativas generadas la semana
pasada al aproximarse la ce-
lebración de Santa Rosa con
pronósticos que indicaban
lluvias para la región, ya que
desde el mes de abril no cae
una gota de agua sobre todo
este sector de la geografía
productiva.

La demanda hídrica es
enorme para toda el área que
viene sufriendo escases de
agua desde el año pasado al
transcurrir un verano con
menos milimetraje de lo nor-
mal  y desde hace cuatro
meses sin lluvias, después de
los pocos milímetros caídos
en la última quincena de
abril

La lluvia es esperada no
solo para recuperar el poten-
cial del trigo al iniciar la eta-
pa productiva, sino que tam-

No hubo lluvías con Santa Rosa

Dificultades para el
trigo y la siembra del maíz

bién es necesaria la hume-
dad para poner en marcha la
siembra del maíz a los fines
de no tener que arriesgar a
las siembras tardías frente al
riesgo de la chicharrita.

El tema fue planteado
por los expertos en clima
Eduardo Sierra y Leonardo
De Benedictis durante el
Congreso Internacional de
Maíz, en el panel «Clima: su
rol en 2023 y predicciones
para el resto de 2024», quie-
nes dijeron que fallar la tor-
menta de Santa Rosa, la
Niña viene debilitada con
más incertidumbre. Así mis-
mo adelantaron que no hay
pronósticos de grandes pre-
cipitaciones ni lluvias gene-
ralizadas, sino lo contrario.

El pronóstico del Servi-
cio Meteorológico Nacional
para septiembre – octubre –
noviembre para nuestra re-
gión vaticina un 55 % infe-
rior a lo normal, lo que ge-
nera preocupación en la pro-
ducción lechera al generar
dificultades para la base fo-
rrajera y reservas.

Pese a la fuerte caída del
consumo de lácteos en la
Argentina, debido al violen-
to recorte de la capacidad de
compra de los propios argen-
tinos, la cadena comercial de
esos productos (distribuido-
res, almacenes y supermer-
cados) se las ingenió para
incrementar su participación
y su porción de la torta es
cada vez mayor, en detri-
mento de quienes producen,
los tambos y las industrias.

Un ilustrativo cuadro
comparativo publicado por el
Ocla (Observatorio de la
Cadena Láctea Argentina),
que compara diferentes indi-
cadores de la cadena láctea
entre julio de 2024 y el mis-
mo mes de 2023, muestra
claramente este proceso, que
parece traído de los pelos en
un país que redujo un 17%

los niveles de consumos de
lácteos.

La causa de esta caída,
claramente, tiene que ver con
la queda del salario prome-

El sector comercial agranda su porción en la cadena lechera

dio frente a la espectacular
suba de los precios de la ca-
dena láctea, provocada por la
inflación y el proceso deva-
luatorio de fines de 2023.

Así, mientras el litro de le-
che pagado al productor tre-
pó de julio a julio un 283%,
el valor de salida de los lác-
teos lo hizo un 282% (en li-
tros equivalentes de leche),
y el precio final de venta al
público antes de impuestos
aumentó 292,5%. Es decir,
que la remarcación de los
lácteos en los comercios fue
un poco más alta de lo que
debería haber sido.

«Se puede resaltar que el
incremento interanual del
precio de la leche al produc-
tor (283,6%), está por deba-
jo del incremento del valor
que paga el consumidor
(292,5%)», dice el análisis
del Ocla, que concluye que
debido a esta situación «la
participación del productor
empeoró 0,6 puntos porcen-
tuales, la participación de la
industria también disminu-
yó (0,7%) y el sector comer-
cial sube 1,8 puntos».

En porcentajes, la parti-
cipación del tambo en el pre-
cio final de los lácteos llega
al 34,2% en julio pasado,
mientras que la industria que
agregó valor recibió el
26,1% y finalmente la cade-
na comercial recibió el
24,1%. Finalmente el Esta-
do, por vía de impuestos, se
apropió del 15,6%,

«La participación del
productor sobre el valor de
salida de fábrica (precio al
que vende la industria) fue
de 56,7%, 0,4 puntos por
debajo del mes anterior y 2,9
puntos por arriba del prome-
dio de la serie (53,8%)», aña-
dió el informe que mostró
esta incipiente tendencia.

El designado vicepresi-
dente del Senasa, Néstor
Osacar, anunció que no mo-
dificaran la vacunación an-
tiaftosa para este año. Inten-
tarán implementar cambios
para el próximo año.

Durante la primera jor-
nada del 13° Congreso Na-
cional de Entes y Fundacio-
nes de Lucha Sanitaria Ani-
mal, realizada en la ciudad
de Santa Fe, Néstor Osacar,
recientemente designado vi-

cepresidente del Senasa,
anunció que las modificacio-
nes en la estrategia de vacu-
nación antiaftosa no se im-
plementarán este año, como
se había previsto, sino que se
postergarán hasta la c ampa-
ña de vacunación 2025.

En su intervención, Osa-
car, quien hasta hace poco se
desempeñaba como director
nacional de Sanidad Animal,
explicó que, si bien se venía
trabajando en los cambios, la

falta de consenso y apoyo lle-
vó a la decisión de posponer-

los. «Por este año no lo va-
mos a poder llevar a cabo, la

No cambia la vacunación antiaftosa para este año
vamos a pasar para el año
que viene», señaló, indican-
do que la cercanía de la cam-
paña de octubre y la ausen-
cia de un acuerdo definitivo
entre las partes influyeron en
la decisión.

Además, el funcionario
anticipó que continuarán las
reuniones para ver si es po-
sible aplicar el próximo año
las modificaciones propues-
tas.

Los cambios que se ve-
nían discutiendo incluían la

eximición vacunar la catego-
ría novillos en la segunda
campaña de 2024, y de las
categorías restantes excepto
terneros y terneras en la se-
gunda de 2025. Asimismo,
se había propuesto modificar
las fechas de vacunación,
con una primera campaña
entre febrero y marzo, y una
segunda en mayo-junio.

El anunció generó des-
ilusión en sectores del rura-
lismo que esperaban cam-
bios.
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Nacionales

De acuerdo a los últimos
datos oficiales, la industria
usó poco más de la mitad de
las máquinas y equipos en
junio, registrando niveles si-
milares a la pandemia. Ade-
más, se estima que en el pri-
mer semestre se perdieron
cerca de 35.000 empleos en
el sector.

Cada 2 de septiembre se
celebra en Argentina el Día
de la Industria. Sin embar-
go, este año parece no haber
mucho para festejar: en me-
dio de una feroz recesión
marcada por caída de ventas
e importantes aumentos ta-
rifarios, varias fábricas se
vieron obligadas a cerrar o a
suspender su producción
durante algunos meses.
Mientras faltan políticas na-
cionales que acompañen al
sector, los despidos están a
la orden del día y no se avi-
zora una pronta salida de la
crisis.

Tanto el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Censos
(Indec) como otros organis-
mos particulares advirtieron,
en diferentes informes, que
la industria manufacturera
está atravesando una situa-
ción crítica y, en lo que va
del año, acumula caídas tan-
to mensuales como inte-
ranuales.

El uso de máquinas y
equipos registra mínimos
comparables con la época de
pandemia, situación que im-
pulsó el cierre o el parate de
varias fábricas con gente en
la calle.

Números de crisis
El Estimador Mensual

de la Actividad Económica
(Emae) del Indec indicó que,
en la comparación inte-
ranual, la industria se des-
plomó un 20,4% en junio. El
organismo advirtió que en el
sexto mes del año las fábri-
cas del país usaron el 54,5%
de sus máquinas y equipos.

La Confederación Ar-
gentina de la Mediana Em-
presa (Came) indicó que la
industria pyme cayó, en la
medición interanual, un
17,8% en julio, acumulando
así un retroceso del 18,6%
en los primeros siete meses
del año.

El Centro de Economía
Política (Cepa) procesó da-
tos brindados por la Super-
intendencia de Riesgos del
Trabajo (SRT) y proyectados
por la Encuesta de Indicado-
res Laborales (EIL-Secreta-
ría de Trabajo) y estimó que
entre noviembre de 2023 y
junio de 2024 se redujo un
2,8% la cantidad de trabaja-
dores registrados en la indus-
tria, con una pérdida de casi
35.000 puestos.

No hay políticas
que impulsen
a la industria

La industria manufactu-
rera argentina representa
una quinta parte del empleo
registrado privado del país.
Con un mercado interno re-
ducido y en retroceso, se su-
cedieron una serie de deci-

La presentación también
alcanza al director ejecutivo
del Pami, Esteban Leguíza-
mo

El presidente Javier Mi-
lei recibió una denuncia ju-
dicial por supuesto “incum-
plimiento de los deberes de
funcionario público”, a raíz
del veto a la ley de reforma
jubilatoria.

La abogada Valeria Ca-
rreras efectuó la presenta-
ción, que también incluyó al
director ejecutivo del Pami,
Esteban Leguízamo, ante los
tribunales federales de Reti-
ro.

La denuncia quedó a car-
go del juzgado federal 11,
que subroga el juez Julián
Ercolini, informaron fuentes
judiciales a la agencia Noti-
cias Argentinas.

La letrada pidió que se de
intervención a la UFI Pami
unidad fiscal especializada
en delitos previsionales.

“Con el veto a la ley de
movilidad jubilatoria que

significaría un aumento ín-
fimo, pero un aumento al fin
para el sector pasivo, y una
formula de actualización
mínimamente realista, esta-
mos frente a una conducta
que podría tipificarse no solo
como el incumplimiento de
deberes de funcionario públi-
co, al no cumplir con leyes y
tratados internacionales,
sino también frente a con-
ductas que podrían encajar
en un plan sistemático con-
tra los pasivos”, argumentó

Denunciaron a Milei por vetar la ley de movilidad jubilatoria

Carreras.
La abogada sostuvo que

el veto presidencial debería
investigarse “no como un
hecho aislado, sino como
parte de toda una política de
maltrato al adulto mayor,
que llevan no solo a

incumplir con la garan-
tía de derecho humano bási-
co como derecho a la vida, a
la dignidad y a la salud, sino
también como un ataque des-
de el Estado a los más vul-
nerables”.

En la presentación, Ca-
rreras pidió que se la cite a
ratificar su denuncia. “No
puede permitirse el abuso de
poder contra un sector por
demás vulnerable como es la
enorme cantidad de adultos
mayores de la Argentina”,
subrayó.

En la denuncia también
mencionó la decisión de
“quita de cobertura al 100%
de 44 medicamentos” a los
afiliados a la obra social
PAMI, “todo ello en perjui-
cio de al menos más de 5
millones de beneficiarios”.

“La denuncia que formu-
lo, tiene basamento, en la
gravedad que estas medidas
del Poder Ejecutivo, revisten
ya no solo por incumplir con
los Tratados internacionales,
no solo por incumplir con la
Constitución Nacional, sino
por atentar contra la vida de
un sector de la sociedad, el
sector más vulnerable, nues-
tros mayores”, agregó la abo-
gada.

Cierres, despidos, suspensiones
y un severo deterioro industrial
empañan el día de la Industria

siones de índole anti-indus-
trial que afectaron el desem-
peño de vastos sectores.

Entre las medidas que
más afectaron al sector se
encuentra la suba del Im-
puesto Pais, que aumentó el
costo de importación de in-
sumos centrales para la pro-
ducción. El ministro de Eco-
nomía, Luis Caputo, anun-
ció que este tributo se redujo
a partir del 1 de septiembre
y será eliminado en diciem-
bre.

Paralelamente, hubo un
feroz aumento en las tarifas
de luz y gas, sin un abordaje
estratégico considerando el
mundo pyme industrial. Los
usuarios de distribuidoras de

entre 10 kW y 300 kW como
talleres y pequeñas indus-
trias, fueron los más afecta-
dos por el incremento.

Otro golpe que sufrió la
industria fue la derogación,
mediante el DNU 70/2023,
de la Ley de Compre Nacio-
nal, que generaba una pre-
ferencia por los productores
locales por sobre los extran-
jeros.

También se desfinancia-
ron programas y áreas aso-
ciados a la política industrial,
como la Secretaría de Indus-
tria y Desarrollo Productivo,
el Instituto Nacional de Tec-
nología Industrial (Inti) y la
Comisión Nacional de Co-
mercio Exterior.

Durante septiembre, los
usuarios de programas socia-
les que tengan esta régimen
tributario deberán volver a ins-
cribirse a través de Anses. El
trámite es obligatorio y gratui-
to ingresando a
argentina.gob.ar/monotributo-
social/terminos-y-condicio-
nes-reempadronamiento,

El anuncio lo realizó el
Ministerio de Capital Huma-
no, comprende a las personas
que se encuentran incluidos en
los programas Acompaña-
miento Social, Volver al Tra-

Monotributo social
Deberán reempadronarse

bajo y Microcrédito. Además,
a partir de octubre comenza-
rán a pagar el 50 por ciento del
costo de su obra social.

El Monotributo Social es
un régimen tributario que pro-
mueve la inserción de empren-
dedores en situación de vulne-
rabilidad que realizan una úni-
ca actividad económica por
cuenta propia y se encuentran
fuera del mercado formal la-
boral o trabajando en relación
de dependencia con ingresos
inferiores al haber previsional
mínimo.
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Sociedad

El jugo de limón, con su
fresco aroma cítrico y sus
propiedades ácidas, es un
ingrediente versátil que ha
encontrado un lugar desta-
cado en numerosos hogares
en todo el mundo.

Más allá de su papel en
la cocina como potenciador
de sabor, el limón ha demos-
trado ser una herramienta
multiusos en las tareas do-
mésticas. Su capacidad para
desinfectar, desengrasar y
eliminar manchas lo con-
vierte en un aliado valioso en
la limpieza y el cuidado del
hogar.

Gracias a las propiedades
naturales desengrasantes y
desinfectantes del limón, se
lo utiliza en diversas tareas.

Usos más
comunes del
jugo de limón
en el hogar
Limpieza y desinfec-
ción:

Se utiliza como un lim-
piador natural para desinfec-
tar y eliminar gérmenes en
superficies, como encimeras,
grifos y tablas de cortar.

Mezclado con agua y vi-
nagre, se convierte en un
limpiador multisuperficie
eficaz.

Se utiliza para eliminar
manchas y olores en el refri-
gerador.

Desodorización:
El limón se usa para neu-

tralizar olores en la cocina,

el baño y otros espacios de
la casa. Puedes frotar cásca-
ras de limón en las áreas
afectadas o simplemente co-
locar cuencos con jugo de li-
món en lugares estratégicos.

Eliminación
de manchas:

El jugo de limón se apli-
ca para quitar manchas de
ropa, alfombras y tejidos. Su
acción blanqueadora puede
ser útil para manchas de óxi-
do, sangre o vino tinto.

Aclarado de cabello:
El jugo de limón se utili-

za como un aclarante natu-
ral del cabello. Se aplica an-
tes de la exposición al sol y
ayuda a aclarar el pelo gra-
dualmente.

Repelente
de insectos:

El olor cítrico del limón
actúa como un repelente de
insectos natural. Puedes fro-
tar limón en puertas y ven-

tanas o mezclarlo con agua
para hacer un aerosol repe-
lente.

Pulido de metales:
El jugo de limón se utili-

za para pulir metales como
latón y cobre, devolviéndo-
les su brillo original.

Alivio de picaduras de
insectos:

Aplicar jugo de limón en
picaduras de insectos puede
ayudar a reducir la picazón
y la hinchazón.

Potenciador de sabor:
El jugo de limón se usa

en la cocina para dar sabor a
platos y bebidas, como limo-
nada, aderezos para ensala-
das y marinados.

Conservación de
frutas y verduras:
El jugo de limón se utili-

za para evitar que algunas
frutas y verduras se oxiden y
se pongan marrones, como
las manzanas y las peras.

Las bondades del limón en la limpieza en el hogar
Eliminación de
pegamento y
adhesivos:

El jugo de limón puede
ayudar a aflojar y eliminar
residuos de pegamento y eti-
quetas adhesivas.

Cómo obtener el jugo del
limón de forma fácil utili-
zando el microondas:

Si no tienes tiempo para
exprimir limones o te resul-
ta difícil debido a su dureza,
aquí te presentamos un ex-
celente truco para extraer
todo el jugo de este cítrico
utilizando el microondas:

Comienza rodando un
limón sobre una superficie
plana, aplicando una ligera
presión para romper su es-
tructura interna y facilitar la
extracción del jugo.

Luego, coloca el limón
en el microondas durante 20
segundos. Cuando esté tibio
al tacto, retíralo con cuida-
do.

Corta el limón por la
mitad y exprímelo como lo
harías normalmente. Nota-
rás que ahora se desprende-
rá mucho más jugo de ma-
nera eficiente.

Este truco también fun-
ciona con otros cítricos,
como el pomelo o la naran-
ja, si deseas exprimirlos de
manera más efectiva.

Así que, la próxima vez
que tengas un limón a mano,
recuerda que no solo es una
joya en la cocina, sino tam-
bién una herramienta valio-
sa para mantener tu hogar
limpio, fresco y lleno de vida.

A medida que las masco-
tas envejecen, sus necesidades
cambian significativamente.
La edad avanzada puede traer
consigo una serie de desafíos,
desde problemas de movilidad
hasta enfermedades crónicas.
Con la creciente cantidad de
mascotas que llegan a la ve-
jez, es importante que los due-
ños estén informados sobre
cómo proporcionar el mejor
cuidado posible a sus compa-
ñeros de vida cuando se hacen
mayores.

El envejecimiento en pe-
rros y gatos no solo afecta su
aspecto físico, sino también su
salud y bienestar general. Los
veterinarios especializados en
geriatría animal, explican que
«a medida que las mascotas
envejecen, es común que ex-
perimenten una disminución
en la función cognitiva, proble-
mas en las articulaciones y una
mayor susceptibilidad a enfer-
medades como la diabetes y la
insuficiencia renal».

Algunos consejos
para el cuidado de las

mascotas mayores:
Control médico regular:

Los exámenes veterinarios re-
gulares son fundamentales
para detectar problemas de
salud en etapas tempranas. Lo
recomendado, es que los due-
ños lleven a sus mascotas al
menos dos veces al año. Los
exámenes regulares permiten
ajustar los tratamientos y adap-
tarse a las necesidades cam-
biantes de los animales.

Nutrición adecuada: La
dieta de una mascota mayor
debe adaptarse a sus necesida-
des específicas. Los alimentos

para mascotas de edad avan-
zada suelen ser más fáciles de
digerir y están formulados para
mantener el peso ideal y apo-
yar la salud articular. Optar por
alimentos enriquecidos con
antioxidantes y ácidos grasos
omega-3 puede beneficiar la
salud general.

Manejo del dolor y como-
didad: La artritis y otros pro-
blemas articulares son comu-
nes en mascotas mayores. Ase-
gurarse de que su cama sea
cómoda y darles suplementos
específicos para las articula-
ciones puede ayudar a mejo-
rar su calidad de vida.

Estimulación cognitiva:
Los problemas de memoria y
confusión pueden afectar a las
mascotas mayores, similares a
la demencia en humanos. Pro-
porcionar juguetes interactivos
y mantener una rutina diaria
puede ayudar a estimular su
mente.

Adaptaciones en el hogar:
Facilitar el movimiento de las
mascotas en casa puede mar-
car una gran diferencia. Es
importante que tengan acceso
fácil a sus áreas favoritas y
considera el uso de rampas o
alfombras antideslizantes para
ayudarles a moverse con ma-
yor facilidad.

Cuidar a una mascota de
edad avanzada requiere dedi-
cación y adaptación, pero el
amor y la atención que propor-
cionamos a nuestros amigos
peludos en sus años dorados
son invaluables. La clave está
en estar atentos a las señales
que nos dan nuestras masco-
tas y en brindarles el apoyo
necesario para que puedan dis-
frutar de su vejez con dignidad
y alegría.

Cinco consejos para
cuidar y mejorar la salud de
mascotas de edad avanzada

La cocina molecular, una
tendencia en auge en el mun-
do gastronómico, está lle-
vando la cocina a un nuevo
nivel al combinar principios
científicos con técnicas culi-
narias innovadoras. Esta dis-
ciplina emergente está trans-
formando la manera en que
los chefs crean y presentan
sus platos, desafiando las ex-
pectativas tradicionales y
ofreciendo experiencias gas-
tronómicas únicas.

Cocina Molecular
La cocina molecular es

una especialidad culinaria
que se basa en la aplicación
de la ciencia para experi-
mentar con los ingredientes
y procesos de cocción. Utili-
za técnicas avanzadas como
la esferificación, la gelifica-
ción y el uso de nitrógeno lí-
quido para crear nuevas tex-
turas y sabores en los alimen-
tos. Esta tendencia busca no

«Cocina Molecular»:

De qué se trata esta nueva tendencia gastronómica
lecular
se en-
c u e n -
tran:

Es-
feri f i -
cación:
E s t a
técnica
permi-
t e

transformar líquidos en es-
feras gelatinosas que estallan
en la boca, ofreciendo una
explosión de sabor.

Gelificación: Utiliza ge-
lificantes para convertir lí-
quidos en geles o gelatinas,
creando texturas sorpren-
dentes.

Espumas:
Con sifones, se pueden

crear espumas ligeras y ai-
readas que añaden una di-
mensión etérea a los platos.

Nitrógeno Líquido:
Se usa para congelar rá-

pidamente alimentos o crear
efectos visuales impactantes,

como el humo que emerge de
los platos.

La cocina molecular está
revolucionando el mundo
culinario al unir ciencia y
gastronomía de formas nun-
ca antes vistas. Con técnicas
innovadoras y presentacio-
nes sorprendentes, esta ten-
dencia está redefiniendo la
experiencia de comer y ofre-
ciendo a los comensales una
nueva forma de disfrutar la
comida.

solo in-
no v a r
en la
presen-
tación,
s i n o
t a m -
bién en
la ex-
perien-
cia sen-
sorial de los comensales.

El término «cocina mo-
lecular» fue popularizado en
la década de 1990 por los
científicos y chefs Hervé
This y Nicholas Kurti. Des-
de entonces, ha evoluciona-
do significativamente, sien-
do adoptada por restauran-
tes de alta gama alrededor
del mundo. La integración
de la ciencia en la cocina ha
permitido a los chefs explo-
rar nuevas dimensiones en la
preparación y presentación
de los platos.

Entre las técnicas más
destacadas de la cocina mo-
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